

1966: BALANCE Y PERSPECTIVAS

AGRADECER
vivir un año de importantes experiencias para el movimiento obrero del Noroeste, experiencias que se han dado fundamentalmente en el gremio del azúcar y más especialmente entre los trabajadores azucareros tucumanos. Al filo de la terminación de 1966, NORTE REVOLUCIONARIO quiere entregar a sus lectores un apretado resumen de esas experiencias, un balance y perspectivas de la lucha de los trabajadores del Noroeste durante 1966. Las limitaciones del espacio nos obligan a referirnos a lo esencial, de manera que pedimos disculpas anticipadas por no tocar distintos aspectos importantes pero secundarios de la actividad obrera y popular en el año que fenecce.

NORTE

REVOLUCIONARIO
Boletín Obrero de Información
Suplemento de LA VERDAD
Año II- 27 de Diciembre de 1966 - Nº 43

EL CONGRESO DE DELEGADOS SECCIONALES

1966 se inicia con un acontecimiento de proporciones: el Primer Congreso de Delegados Seccionales de FOCEA, producto y culminación de las grandes movilizaciones de fines de 1965. Lamentablemente, esta vez no, al que asistieron más de 500 delegados y que por

TP

en representatividad, por el error en que fué preseleto
para ser el representante único, un punto de apoyo en
lojal para las futuras luchas, y convertir a FOPIA en
un polo de clase considerable para todo el movimiento o
para el pueblo, pero fué desviado por la burocracia,
que evitó la discusión abierta de los problemas funda-
mentales y consiguió utilizarlo para obtener dissemi-
nadamente el apoyo a la fracción stalinista de las 52.

Problemas esenciales del momento como la Unidad
de la CGT (trabajadores), la participación político-elector-
al de la clase obrera por medio de sus organizaciones
sindicales, el funcionamiento del Bloque de Dirigidos
Obreros, el Plan de obreros-pueblo, un nuevo Plan de la
clase para FOPIA, no fueron tratados a pesar de existir
evidencias concretas, con el conocido método burocráti-
co de la "falta de tiempo" y el terrorismo ideológico
anticomunista. Las pocas resoluciones positivas que
salieron como la de constituir la Central Nacional de
Obreros del Azúcar, la de formar una comisión que se o-
cupa del convenio, etc., fueron posteriormente desconoci-
das en los hechos por el C.D. que no las cumplió.

NUevas MOVILIZACIONES Y OTRO CONGRESO

Después del Congreso continuaron las movilizaciones
por parte de la CGT, cuyo punto más elevado lo cons-
tituyó el movimiento de Santa Rosa en que por primera
vez se dió un enfrentamiento abierto entre trabajado-
res y efectivos policiales. Este choque, que duró la
noche y parte de la mañana y concluyó con los 3
trabajadores de la ruta después de tomar la comisaría
y liberar a dos compañeros presos, demostró que es po-
sible hacer frente e incluso derrotar a la policía a-
provechando las ventajas del terreno.

A sabido de estas nuevas movilizaciones, y como
respuesta al decreto del Gobierno de limitación de la
Zafra (que constituyó el comienzo de la ofensiva guber-
namental patronal que estamos soportando hoy), fué ci-
tado el Congreso Pro-Defensa de la Lobería Tucumana.

Su aspecto positivo fué la clara demostración de que
la clase media comenzaba a depositar sus esperanzas en
la clase obrera, aceptando en principio el liderazgo de
los trabajadores y sus organizaciones sindicales. En
efecto la asistencia de representantes de los obreros,
los estudiantes, los centros vecinales, cooperativas, aso-
ciaciones de profesionales, y de la propia Universi-
dad, y el tono izquierdista, pro-obrero y pro-pueblo, ha-
nario de la gran mayoría de las intervenciones, así lo
demuestra. Sin embargo la incapacidad del Congreso
de ligarse a las movilizaciones concretas en curso, es-
mo las de octatales (que cumplían una magnífica huelga)
y de maestros, incapacidad que debemos achacar a la
composición mayoritariamente pequeño-burguesa (por la
inasistencia de los Sindicatos Azucareros) y al freno
de las direcciones de UCIT, FOPIA, y de los Partidos
Demócrata Cristiano y Comunista, se dejó prácticamente
la suerte del Congreso que se diluyó posteriormente en
pequeños actos y en el envío de una delegación a Bs.
As., sin llegar siquiera a cumplir el objetivo mínimo
que se había impuesto: una gran concentración obrero-
popular.

COM LA DISCUSION DEL CONVENIO TERMINA
EL PRIMER SEMESTRE

El convenio, mientras tanto, no avanzaba en lo más
mínimo, porque la dirección de FOPIA y FUNIA continuó
con su nefasta concepción de que un buen convenio se
consigue con "habilidad" en el Ministerio de Economía.
Avanzaron los meses y no se preparó absolutamente na-
da en cuanto al empleo del "argumento" esencial con
que chantan los trabajadores: las medidas de fuerza.

El balance de los 6 primeros meses del año indí-
ca ya un declive de la actividad del movimiento obre-
ro, un retroceso general provocado esencialmente por la
incapacidad o el desinterés de la dirección de FOPIA
para llevar adelante nuevas movilizaciones, consolidar
los avances obtenidos con las luchas del ve-
rano, preparar al gremio para hacer frente a la ofen-
siva

7a patronal en ciernes tan to ante la limitación como en el convenio, y comenzar a jugar un rol de primer magnitud en el orden nacional con una política de clase.

COPE MILITAR E INTERVENCIÓN DE INGENIOS

El 28 de Junio, un nuevo golpe militar instalaba en el poder a Onganía. La esperanza de la gente en un cambio, fuera alimentada por la dirección de FOTIA que al igual que la mayor parte de las direcciones/sindicatos argentinas, dieron por sentado que el nuevo gobierno se orientaría hacia soluciones populares. La burocracia sindical demostraba así una vez más su total capitulación a los intereses de la gran burguesía y oligarquía que ellos sí, con razón, señalaban al bozo del avance de Onganía. Demuestra también su total incapacidad para comprender hechos tan claros como el carácter pre-patronal y pro-yanki del nuevo gobierno.

O sea que FOTIA no se acercó un milímetro al ser por reaccionar y combatir lo que la correspondía jugar ante la dictadura militar, cuyo movimiento sig-

HAY PERSPECTIVAS DE LUCHA

La falta de reacción ante las medidas gubernamentales, provocada fundamentalmente por el freno de la dirección, ha abierto una etapa de pronunciado retroceso en el movimiento obrero azucarero. La gente, que inicialmente pujaba por reaccionar, que esperaba orientarse indicaciones de la dirección para movilizarse, hoy día está fría y en la mayoría de los Ingenios amenaza con el cierre, muchos compañeros se están planteando el cese de la indemnización y la salida personal es decir el traslado a Bs. As. u otra provincia.

Sin embargo, distintas reacciones aisladas, que no han logrado superar aún el freno de la dirección, indican que cualquier movilización de un ingenio puede ser la chispa que ponga en movimiento al conjunto de los trabajadores azucareros. El Piquete y Los Raños en primer lugar y Santa Lucía, San Juan, San José, Merquén, etc han iniciado acciones con gran respaldo de la gente.

En general en casi todos los casos (salvo El Piquete y Sta. Lucía), el motivo desencadenante de estas reacciones aisladas, ha sido la falta de pago.

Los Ingenios con perspectivas de cierre han dejado de pagar y con toda seguridad han de persistir en su actitud durante todo el verano. Asimismo, en los Ingenios intervenidos el Gobierno debe ya dejar de pagar de acuerdo al decreto, y hará su reacción al no significando de la intervención que hasta ahora la gente no sufría por el alivio del pago al día.

Por eso es que a pesar del profundo retroceso general, nuestro Partido ve con optimismo el futuro, creemos viable el Plan de Lucha que proponemos y que es la única herramienta que puede salvar al proletariado azucarero. ¡Moverse solo adelante decididamente.

nifico una tremenda derrota del movimiento obrero y popular.

El viejo Plan de los sectores monopolistas de concentrar la producción en un grupo poco numeroso de ingenios muy modernos, con plantaciones propias o de cañeros grandes, también altamente tecnificadas, comenzó a aplicarse manu-militare a los 3 meses de la instauración de la Ciudadana militar, a costillas de la desocupación obrera y la ruina del cañero.

Nosotros no estamos en contra de una mayor eficiencia de la industria, pero entendemos que ella debe lograrse en forma diametralmente opuesta: a costillas de la oligarquía azucarera. Entendemos que debe garantizarse antes que nada la estabilidad de los trabajadores y de los cañeros, que debe nacionalizarse toda la industria azucarera, expropiando sin pago a la oligarquía y a las empresas imperialistas, y a partir de la nacionalización iniciar un plan de instalación de nuevas industrias en la zona de los ingenios menos eficientes para garantizar primero la ocupación obrera y pasar recién al cierre de ingenios si es necesario.

Iniciada la ofensiva con la intervención de 8 Ingenieros y un miserable aumento del IóS, al no encontrar resistencia, la dictadura la aceleró presionando a Los Ralo Mercedes, Amalia y San José a cerrar también a partir de 1967. El resto de la patronal anuncia ya planes de racionalización, aprovechando el retroceso obrero.

Dónde se detendrá esta ofensiva? Si los trabajadores azucareros no la frenan con una gran movilización, se detendrá hasta el cumplimiento total del Plan gubernamental que consiste -según manifestaciones confidenciales de los principales funcionarios- en dejar funcionando sólo 17 ingenios en total: 5 en el FyTe y 12 en Tucumán. Ello significa el cierre de todos los del litoral y de 5 más de Tucumán aparte de todos los nombrados. Y cada Ingenio con no más de 100 obreros permanentes en la fábrica.

EL PAPEL DE LAS DEREGACIONES SINDICALES

Cuando la intervención a los 8 Ingenios, conocida por Santillán en detalle desde varios días antes, -la dirección de FOTIA no movió un dedo, no visitó los ingenios intervenidos, ni citó a plenario, ni requirió se opase con una declaración pública; sólo manifestó "no estar en desacuerdo con las medidas adoptadas sino con la oportunidad en que se las aplica". A los pocos días Santillán viajó a Bs.As., fiel a su línea de que los problemas se resuelven en el Ministerio de Economía, y la primera medida que propuso a su regreso fue el viaje masivo de dirigentes de ingenios con problemas.

Los dirigentes de los Sindicatos jugaron un papel pasivo, y en algunos casos directamente entraron en tratos dudosos con los interventores, frenando toda inquietud de los activistas.

De manera que la dirección sindical azucarera, es precisamente su dirección central, el C.D. de FOTIA, resultó el mejor aliado con que contó el Gobierno para la aplicación de su política antiobrero. La abierta capitulación de Santillán y su camarilla -que tratan

de estimular con un palabrerío izquierdista- ha sido el elemento determinante en la pasividad con que el grupo ha recibido los sucesivos golpes del gobierno.

Esto demuestra nuevamente que el problema fundamental de la clase obrera es la falta de una dirección clasista y revolucionaria. Ello sólo ha de lograrse por la vía de la ligazón o militancia de los dirigentes / sindicales en nuestro Partido. Hoy día sólo el PPO actúa en condiciones de garantizar la dirección revolucionaria que la clase obrera necesita con urgencia.

INMEDIATO PLAN DE LUCHA

Con 11 ingenios en trance de cerrar, con un salario miserable surgido del último convenio, con 860 despedidos en Mercedes, 430 en Santa Lucía, 93 en El Piquete, y con la amenaza de la racionalización y más despidos en todos los ingenios, los trabajadores azucareros no pueden demorar más su movilización. El freno de la dirección de FOTIA, FUNTA y de algunos Sindicatos que han tejido la leyenda de que su fábrica seguirá moliendo, no logrado postergar medidas de fuerza que desde hace rato son impostergables.

La gran tarea de hoy es el lanzamiento inmediato de un Plan de Lucha por el programa obrero y popular / que venimos planteando en NOROCCIDENTE REVOLUCIONARIO, con medidas escalonadas que vayan desde paros de 24 y 48 hs. acompañados de actos en las poblaciones del interior y manifestaciones pacíficas en dichas poblaciones (con la participación de mujeres y niños), hasta la Huelga General por Tiempo Indeterminado que conlleve también grandes concentraciones, grandes marchas hacia la ciudad de los distintos ingenios, cortes de ruta, etc.

Para garantizar el éxito del Plan de Lucha y de la Huelga General debemos organizar a los activistas en Comisiones de Huelga. La organización por abajo, la organización de los activistas será el motor indetenible de la movilización azucarera.

No debemos perder de vista la represión policial.

Para prevenirnos de ella, debemos formar en cada Sindicato un Comité de Defensa que tenga como misión estudiar la táctica para un posible enfrentamiento con la policía y preparar todo el material necesario para la defensa. Tenemos que ser conscientes que no estamos en condiciones aún de enfrentar abiertamente a los efectivos policiales y en consecuencia dudar todo choque frontal; empleando en cambio los golpes sorpresivos e inesperados, especialmente nocturnos, en base al aprovechamiento de un terreno favorable.

Otro pilar fundamental ha de ser la intersindical con los demás gremios en conflicto, especialmente ferroviarios, que debemos promover para coordinar la movilización y presionar sobre la CGT para obligarla a un serio enfrentamiento con la dictadura militar.

La solidaridad activa de toda la población, es decir de los gremios urbanos, cañeros, estudiantes, comerciantes, etc., podrá ser una ayuda de gran eficacia. Para canalizarla debemos lograr la formación en todos los Sindicatos de Comisiones de Vecinos, bajo la dirección del Sindicato.

Una movilización así no triunfará en el primer momento. Debemos ser conscientes de ello y prepararnos para una huelga larga. Las ollas populares y la solidaridad de toda la población son algunos de los aspectos organizativos que nos permitirán aguantar todo el tiempo necesario.

Estamos viviendo un momento de transición que puede desembocar en una derrota histórica de los trabajadores azucareros trinitarios o en una nueva alza que haga dar un viraje histórico al desarrollo de la lucha de clases en el país; haga retroceder a la dictadura militar en su política azucarera y abra perspectivas insospechadas a la revolución social, obrera y popular, en nuestro país.

TP